Entrevista

M.A.de Castilho: ¿Cuáles son sus actividades en su Centro de Estudios en Chile?

F.T.Ríos: Mi trabajo como investigador y docente lo realizo en el Centro de Estudios del Desarrollo Local y Regional (CEDER) de la Universidad de Los Lagos (ULA), ubicado en la Ciudad de Osorno, Chile. Básicamente, el CEDER se trata de una unidad académica destinada a ofrecer docencia de postgrado y realizar investigación de carácter interdisciplinar en cuatro áreas de interés: cultura y desarrollo; gestión para el desarrollo; medioambiente y desarrollo; y economía regional.

Desde Agosto 2006, soy el Coordinador Académico del Programa de Magíster en Ciencias Sociales, Mención Estudio de Procesos y Desarrollo de las Sociedades Regionales, cuya malla curricular replica en gran parte las cuatro líneas de investigación del Centro. Este Postgrado es disciplinar o académico, cuestión que hace que sea en rigor un programa destinado a formar masa crítica dedicada a investigar y realizar docencia sobre los procesos territoriales. En su mayoría, pero no exclusivamente, los estudiantes provienen de las Ciencias Sociales (sociólogos, antropólogos, administradores públicos, geógrafos, trabajadores sociales, profesores de lenguaje, historiadores, agrónomos, periodistas). Hasta ahora hemos tenido estudiantes de Ecuador, Argentina y Chile. En marzo 2008 estamos iniciando la sexta generación de estudiantes.

Actualmente, también soy el Editor de LIDER, Revista Labor Interdisciplinar de Desarrollo Local y Regional. Esta Revista tiene 15 años de existencia; manteniendo las áreas de interés del Centro, se publica dos veces al año, con un número regular y otro temático.

En general, nuestro Centro tiene como preocupación central los procesos territoriales, y ello se refleja tanto en la docencia de postgrado como en las áreas investigativas y proyecto editorial.

M.A.de Castilho: Comente sobre su trabajo en LIDER, Revista Labor Interdisciplinar de Desarrollo Local y Regional.

F.T.Ríos: El año 2005 LIDER, Revista Labor Interdisciplinaria de Labor Regional, inicio una nueva etapa que denominamos "Segunda Época". Me tocó impulsar esta nueva etapa: ampliamos el Comité Editorial, reforzamos el Comité Asesor Internacional, se estableció una política editorial y se optó por incluir el Sistema APA de citas y referencias bibliográficas. El objetivo era asegurar transparencia y calidad.

A partir de la "Segunda Época" la premisa de nuestra publicación considera que en tiempos de globalización, lo local-regional no debe ser sólo un importante objeto de estudio, sino que, y a su vez, es a partir justamente de lo local-regional que se debe generar conocimiento sobre temas globales, de manera constante y sistemática. En este sentido, los esfuerzos de LIDER se han orientado hacia tres objetivos interconectados: 1. mantener un espacio de reflexión interdisciplinaria en torno al desarrollo y el territorio; 2. fortalecer la divulgación del trabajo científico individual y colectivo; 3. ser un observatorio y puesta al día de las actuales y emergentes tendencias en Ciencias Sociales abocadas a tratar temas pertinentes al desarrollo local y regional.

Nuestra publicación está enfocada así a analizar y discutir en torno a las perspec-

^{*} Antropólogo chileno. Profesor Jornada Completa, Universidad de Los Lagos. Coordinador Académico del Programa Magíster en Ciencias Sociales (programa acreditado por CNAP/CONICYT). Editor Revista Labor Interdisciplinaria de Desarrollo Local. Trabaja sobre interdisciplina y complejidad, territorio y sustentabilidad, y desarrollo local. Actualmente ejecuta un proyecto de investigación sobre sociedades litorales en la Región de Los Lagos. Dirección Postal: Calle Lord Cochrane 1225, Osorno, Chile. Fono: 56 – 64 – 33 35 86. Fax: 56 – 64 – 33 35 83. E-mail: fther@ulagos.cl, fther@hotmail.com

tivas teóricas y metodológicas más relevantes en las Ciencias Sociales y el Desarrollo Regional y Local; así también nuestra Revista está interesada en comunicar experiencias exitosas de innovación para el fortalecimiento y desarrollo de las sociedades regionales.

LIDER se publica en español y aparece dos veces al año, con un número regular y otro temático; incluyéndose manuscritos que demuestran originalidad, calidad y coherencia interna, siendo además aportes novedosos y relevantes al conocimiento del desarrollo y el territorio. Dada estas características, LIDER se destina principalmente a investigadores, docentes y estudiantes de postgrado interesados en la temática regional y local.

Por supuesto que el trabajo no ha sido fácil. Sobretodo yo diría que hemos ido aprendiendo en el trayecto. Principalmente, la estrategia para ello ha sido tomar como modelo el trabajo y desarrollo de otras publicaciones consagradas como EURE y Chungará, entre otras. Mantener un proyecto editorial tampoco es fácil en términos de los recursos financieros. No siempre esto convence. Poco a poco hemos ido conformando un equipo más o menos estable. Aún cuando hemos tenido logros en esta "Segunda Época", como es la inclusión en siete bases de datos e índices, por supuesto que queda aún mucho por hacer. Nuestra intención es lograr la plena internacionalización de la Revista.

M.A.de Castilho: ¿Qué proyectos de investigación realiza en este momento?

F.T.Ríos: Sin duda la cotidianeidad es uno de los temas que más interés me despierta. Actualmente, participo en dos proyectos donde estudiamos prácticas cotidianas, básicamente apoyándonos tanto en los trabajos del filósofo chileno Humberto Giannini como en los trabajos del antropólogo francés Michel De Certeau. Uno de estos proyectos, el cual dirijo, esta dedicado a etnografíar el ambiente costero en dos asentamientos de pescadores artesanales. Considerando que en Chile la mayoría de los trabajos sobre pesca artesanal lo han venido realizando biólogos marinos o ecólogos, la sóla etnografía ya es valiosa pues

permite contar con información profunda respecto a los modos de vivir y habitar en sociedades litorales. Verdaderamente, esta especie de arqueología de la cotidianeidad entrega excelentes pistas sobre las transformaciones vividas en las caletas de pescadores.

En el segundo de los proyectos que participo, el cual es dirigido por mi amigo Nelson Vergara, filósofo, trabajamos cartografíando prácticas cotidianas en un contexto urbano. Especificamente, este proyecto, que se realiza en la propia Ciudad de Osorno (ciudad intermedia) investiga las apropiaciones culturales en espacios públicos. Es un proyecto que se apoya mucho en fotografías y esquemas espaciales de la ciudad, en estos últimos se sitúan las distintas prácticas desplegadas sobre la ciudad: la calle, los espacios de recreación, la plaza, espacios de intercambio comercial.

Junto a la cotidianeidad, o más bien como una forma de acceder a ella, me interesa mucho el estudio de lo que he denominado como "imaginarios territoriales". Se trata de matrices ideoafectivas que permiten conocer los territorios a partir de las prácticas (el hacer), los discursos (el decir), las percepciones de los habitantes y las intersubjetividades que se entretejen entre ellos. Por supuesto que esta noción es depositaría de una tradición geográfica importante, representada en este caso por Milton Santos y Paul Claval; pero también se apoya en la Ecología Política de Enrique Leff y Arturo Escobar, y en la concepción de Desarrollo Regional de Roberto Santana y Sergio Boisier. La interdisciplinariedad está en el gen de los "imaginarios territoriales", a partir de ellos, esa es la apuesta, creo que se puede hablar de un "otro desarrollo", algo así como la posibilidad de reconocer o evidenciar las posibilidades de sustentabilidad de los territorios a partir de sus propias condiciones y procesos, los cuales por definición, siempre son cambiantes.

Pero hay algo que está en el corazón de mis intereses y es elucidar (evidenciar) los territorios como aconteceres, como entidades móviles cuyas temporalidades sin duda son lo más importante para promover ese "otro desarrollo". La complejidad territorial, no sólo significa para mí un área de

Entrevista 113

investigación, sino todo un programa de investigación que convierte la actividad investigativa en un contínuo "estar atento".

Mucho de lo anterior lo continuaré trabajando y profundizando a través de un nuevo Proyecto financiado por el Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (FONDECYT), 2008-2010. Se trata de una investigación de carácter etnográfica y etnológica que aborda las complejidades y dinámicas de los ambientes costeros en el sur de Chile transformados cotidianamente por los conflictos existentes entre prácticas y racionalidades diferentes (culturales, económicas y tecnológicas). Se trata de un estudio que, abordando las dinámicas socioespaciales y socioambientales, trata de dilucidar cómo saberes de distinto origen, tradicional y científico, por un lado, y elementos abstractos y concretos del proceso cognoscitivo, por otro, se conjugan y articulan en la determinación de itinerarios y destinos de sociedades litorales específicas. Dicho de otro modo, interesa evidenciar y prospectar las complejidades que emergen de las interrelaciones entre prácticas materiales (económicas, tecnológicas) y esquemas cognitivos distintos (racionalidades). Una de la mayores potencias de esta investigación, y al mismo tiempo su desafío, apunta hacia el ejercicio de diálogo entre disciplinas articuladas en función a intereses comunes, lo que constituye un epistemológico respecto avance

investigaciones monoespecificas que tratan sobre el desarrollo en sociedades litorales.

M.A.de Castilho: Realice un comentario (como participante) sobre el II Coloquio Internacional de Desenvolvimento Local – Campo Grande / MS – Brasil (Agosto 2007)

F.T.Ríos: La temática del evento me sedujo mucho. La organización fue espléndida y de calidad los trabajos presentados. Me llamó la atención el fuerte compromiso y entusiasmo de profesores y estudiantes de la Maestría en Desarrollo Local de la UCDB. Eso sin duda es muy gratificante. En general, me sentí muy a gusto en el evento.

No siempre es fácil encontrarse con un grupo de colegas con los cuales se comparten enfoques e intereses, creo que esa "comunidad" lograda durante el evento es de significativa importancia.

También me sentí muy cercano con la orientación del Programa de Maestría. Recuerdo que antes de asistir al Coloquio revisé la web del Programa; fue increible constatar la cercanía de intereses y enfoques con varios de los colegas profesores. Una ventaja que tiene el Programa, y que veo con buenos ojos, es el hecho de haber integrado en el cuerpo de profesores a colegas de distintas profesiones, no solo de las Ciencias Sociales, eso provoca una sinergia positiva que se evidenció claramente en la realización del Coloquio.